

Muy estimada y respetada Sra. Enriqueta.

La Carta que Usted ha tenido la bondad de enviarme desde Puerto-Rico ha sido recibida en su debido tiempo: infeliz es del su corriente, y es la primera que he recibido de U. S., pues la otra que me envió anteriormente no ha llegado a mis manos. Yo pensaba escribir a Usted, como se lo prometí al escribir al P. D. Villarino, pero las fiestas de los P. M. Martínez del P. Juan que han tenido hasta ahora muy ocupado; pero al ver en la otra, que me ha arrancado lagrimas de los ojos, no he podido contenerme por mas tiempo. Sin contestarla, aunque mi contestación, sin remedio, no desaparece sus infinitos y tristes razonamientos, a lo menos monotonía la mucha parte que mi corazón toma en ellos.

No 110 10 ayer hice sobre el particular de la guerra, pues la situación de La Habana con la guerra del Norte, y no lo que dice México está en un estado tan pésimo al que no quiere dar salida, ni hacer negocio alguno. Por otra parte la gente buena acaba de hacer un esfuerzo para ayudarnos a la fiesta del P. M. Martínez, que no esperábamos, visto el estado de las cosas, pero han costado más de 2,000 pesos en díacas, flores, y otros obsequios hechos a la Iglesia; y como este sacrificio está en exceso de lo hecho, y hace pruebas que me sorprenden también buenas causas tienen, de alguna uni- deración para con los hermanos religiosos, de España, como lo sabrá el P. Nectario de San Juan, que me cargó mi negocio, y después, de ocultamiento me contrajeron también otros 500 pesos fuertes para subvenir al P. M. Martínez de Bogotá, cuya situación trágica me horroriza también lagrimas de plena... Ahora no sé que hacer ni qué rumbo tomar en la actualidad. ¡Oh! y como sentí yo un verdadero consuelo en vivir la noche de U. S. y en su estimadísima familia! Yo sé bien cuanto les debemos; y el uso de poder, como yo deseaba, correspondentes, solo que no da mayor pena en mi corazón. Yo no puedo aquí nacer, pues soy simple subdijo. y vivo por otra parte la instalación del nuevo Colegio de "Instituto" que calculo de vivirse a expensas casi de este Real Colegio de La Habana. Contado, si en el tiempo puedo hacer algunas cosas en su favor, bien quisiera estar Usted segura que nada omitiré para conseguirlo... Yo era consciente que de su necesitarse tan detalladamente la situación afligidísima, que fue para mí la causa de mi larga carta anaquejíssima: una sola cosa me había consuelo, y estaba el ver salvo al P. D. Villarino de mis padres, y a Usted Elena de Verdad en suiedad cristiana. Por lo demás, aunque U. S. no me lo encargara, yo guarda la debida reserva, pero es justa y debida. También la recomiendo a Dios N. Señor, como a toda su apreciadíssima familia.

Mis sinceros respectos al P. D. Villarino: mis recuerdos afectuosos a Dña. Fedorra, a M. Josefina, y a todos los niños. A los padres de ese pobre niño mucha cosa de mi parte, y Usted mande al que siempre quedó su mas atento servidor y leal servidor.

José Joaquín Letanilla S. J.
FAES

HVES

Enigmas Mayne

Mon. 2.
old China



Mémoires

Mr. George Gandy Esq.